



# *NeuroTarget*

## EDITORIAL

Volumen 9 - Nº 3



Estimados Lectores,

Desde sus inicios la Federación Latinoamericana de Asociaciones para el Estudio del Dolor (FEDELAT) se ha focalizado, entre otras cosas, en la actualización y difusión de los conceptos de dolor de utilidad en la práctica cotidiana de los profesionales de América Latina que diariamente batallan contra este flagelo universal.

En este sentido, en el año 2009 recayó en el Dr. Edward Rabah la responsabilidad de la confección de las primeras Guías de Dolor de FEDELAT con una masiva y positiva repercusión en la comunidad médica de la región, demostrando su utilidad práctica.

El vertiginoso progreso en los últimos años acerca de los conocimientos sobre el diagnóstico y tratamiento del dolor estimuló a FEDELAT a emprender a fines del año pasado, la elaboración de la **“Guía FEDELAT para el manejo de los cuadros habituales de dolor en la práctica clínica en Latinoamérica”**.

Su objetivo ha sido establecer un marco de referencia basado en las recomendaciones sustentadas en la mejor evidencia disponible en la actualidad y de esta manera constituirse en una herramienta útil que agilice la toma de decisiones para el diagnóstico y tratamiento en las entidades nosológicas más frecuentes en la población adulta de Latinoamérica: cefalea, osteoartritis, lumbalgia, dolor posoperatorio, dolor neuropático (polineuropatía diabética, neuralgia posherpética, neuralgia trigeminal), fibromialgia y dolor oncológico.

Este ambicioso proyecto contó con la participación de expertos en cada uno de los temas que conforman el documento, miembros de las diversas Asociaciones integrantes de FEDELAT, y provenientes de distintas especialidades: neurología, medicina física y rehabilitación, neurocirugía, medicina interna, anestesiología, reumatología, algología y cuidados paliativos.

Consideramos que este escrito, diseñado y corregido de manera meticulosa por sus autores y grupo editorial, logrará su finalidad primordial de optimizar la calidad y seguridad en la atención ofreciendo la mejor opción de tratamiento y reduciendo los riesgos inherentes al mismo en la población afectada de dolor.

El Dr. Fernando Ceveró se ha erigido como una figura relevante en el desarrollo y consolidación de las diversas Asociaciones nacionales de dolor en América Latina. Su permanente apoyo y participación efectiva en las múltiples reuniones locales y regionales estimuló la integración y el trabajo conjunto. Su inocultable mirada paternal hacia estas latitudes se coronó con la elección, por primera vez en la historia de la IASP, de una ciudad latinoamericana como sede del Congreso Mundial de Dolor. El año pasado, y durante el ejercicio de su presidencia al frente de la IASP, se celebró en Buenos Aires el *“15th World Congress on Pain”* con una participación sin precedentes de profesionales provenientes de toda América Latina. Sin duda alguna, el éxito del Congreso en términos científicos y de convocatoria se debió en gran parte a su férrea e inquebrantable decisión -casi quijotesca- y su empeño personal en cada uno de los detalles de este evento. ¡Gracias Fernando!

Por todo lo que hemos recibido de él hasta el momento y por lo mucho que nos seguirá dando, vale este reconocimiento a través de la pluma de quien lo ha sabido conocer profundamente desde los inicios de su actividad, el Dr. Manuel Jesús Rodríguez López.

La integración científica entre la península Ibérica y América Latina se ha consolidado indefectiblemente no solo por relaciones puntuales, individuales, de profesionales que han cruzado el océano en ambas direcciones, sino fundamentalmente por la decisión de mantener vigente las reuniones iberoamericanas de dolor propulsadas por la Sociedad Española de Dolor (SED), la Asociación Portuguesa para el Estudio del Dolor (APED) y FEDELAT. Una vez más el Dr. Manuel Jesús Rodríguez López, promotor y difusor desde el comienzo de estas reuniones.

La FEDELAT siempre ha considerado imprescindible el permanente entrenamiento de los profesionales involucrados en las técnicas intervencionistas para el manejo del dolor crónico, el “*Curso Teórico-Práctico de Intervencionismo para el Control del Dolor Crónico de FEDELAT*”, con el apoyo de la Academia Latinoamericana de Médicos Intervencionistas en Dolor (ALMID) se ha constituido en una herramienta adecuada y accesible para que los profesionales de nuestra región alcancen dicha meta.

En esta oportunidad decidimos compartir una reseña de las características y resultados obtenidos durante el curso llevado a cabo durante el mes de abril de este año.

Me despido destacando el profundo agradecimiento a la Compañía Merck SA por el apoyo brindado para la confección de la “**Guía FEDELAT para el manejo de los cuadros habituales de dolor en la práctica clínica en Latinoamérica**”. Apoyo sin el cual, este trabajo hubiese sido imposible de llevar adelante.

Un cordial saludo,

*Dr. Fabián C. Piedimonte*  
Director / Editor en Jefe